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Às quatorze horas do dia trinta de setembro de dois mil e vinte e um, após a verificação da 1 

presença e quórum, iniciou-se, pelo sistema virtual “Teams/MSOffice a Vigésima Terceira 2 

Reunião Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no 3 

Distrito Federal – CBH Paranaíba-DF. Estiveram presentes: Poder Público: ICMBio – 4 

Maurício Cortines Laxe (Titular) e Grahal Benatti (Suplente); Adasa – Devanir Garcia dos 5 

Santos (titular) e Cláudio Odilon da Costa Silva; Emater - Priscilla Regina da Silva (Titular); 6 

Sema – Mona Grimouth Bittar (Suplente); IBRAM - Janaína Starling e Renata; Associação dos 7 

Produtores Rurais da Reserva A – APRA – Lauro dos Santos Correia (Titular); Fundação Mais 8 

Cerrado – Denise Paiva Agustinho (Suplente); UnB – Ricardo Tezini Minoti (Titular); Fape-9 

DF – Natália Cristina Chagas M. Teixeira (Suplente). UsuárMendonça (Titular); Drenagem 10 

Urbana: - Novacap – Hiltton Antonio Domingos More ios: Abastecimento Urbano, Coleta, 11 

Tratamento de Esgotos, Diluição de Efluentes Urbanos e Hidroeletricidade: Companhia de 12 

Saneamento Ambiental do DF – Caesb – Carlo Renan Cáceres de Brites (Titular) e Fabio 13 

Bakker Isaias (Suplente); Hidroeletricidade – CEB – Priscila Paris de Lira (Suplente); Usuário 14 

de Irrigação: Luiz Carlos Pinagé de Lima (Titular).   Irrigação e Uso Agropecuário: 15 

Condomínio do Sistema de Irrigação Rodeador – Cosir – Ricardo Kiyoshi Sassa (Titular); Usos 16 

Não Consuntivos: Federação Náutica de Brasília – FNB – Carlos Alberto de Miranda Aviz 17 

(Suplente). Com a palavra o Presidente Ricardo Minoti. I – ABERTURA DOS 18 

TRABALHOS – 1. Verificação de presença e quórum; 2. Aprovação da Ata da 45ª Reunião 19 

Extraordinária; 3. Aprovação da Ata da 46ª Reunião Extraordinária. II – ORDEM DO DIA - 20 

1. Apresentação e aprovação do Relatório Anual 2020; 2. Apresentação e aprovação do Plano 21 

de Ação 2021; 3. Moção - BH Santa Maria; 4. Indicação de representante Grupo de Consultas 22 

ADASA - Regulamentação do reuso de Água na Agricultura. III – INFORMES GERAIS – 23 

1. Situação do sítio eletrônico do CBH Paranaíba - DF; 2. Comunicação Procuradoria Geral do 24 

Distrito Federal; 3. Ofício nº 1022/2021 - 1ª PRODEMA/MPDFT e solicitação de prorrogação 25 

de prazo ao CRH – encaminhamentos da Resolução CRH Nº 7 de 20/11/2020; 4. 26 

Encaminhamentos ao CRH/DF, solicitação de prorrogação de prazo ao CRH/DF - 27 

encaminhamentos da Resolução CRH N° 7 de 20/11/2020; 5. Organização do 4º EICOB – 28 

2021; 6. GT - Educação Ambiental; 7. GT - Pagamento por Serviços Ambientais; 8 - GT 29 

Ribeirão Sobradinho; 9. Outros. I – ABERTURA DOS TRABALHOS - 1. Verificação das 30 
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presenças e quórum. Verificou-se a grande presença da comunidade na reunião. Informações 31 

gerais quanto ao pacto de boa Convivência durante a reunião. 2. A aprovação da Ata da 45ª 32 

Reunião Extraordinária não ocorreu e foi adiada para a próxima reunião pois ainda não houve 33 

a finalização desta ata por se tratar de uma reunião muito densa. 3. Aprovação da Ata da 46ª 34 

Reunião Extraordinária. II. ORDEM DO DIA – 1. Apresentação e aprovação do Relatório 35 

Anual 2020 - Esclarecimento de que essa apresentação está no regimento do Procomitês e 36 

deveria ter sido tratada no começo do ano, mas, em função de a Adasa estar em um momento 37 

de transição, desde o início do ano, e reestruturação da equipe interna responsável pelos 38 

trabalhos de Secretaria Executiva aos Comitês de Bacias do DF, houve este atraso. O Relatório 39 

não foi finalizado pela falta de alguns dados, que já foram solicitados para a Adasa, o trabalho 40 

ainda está em andamento. Será necessário muito trabalho para a finalização deste Relatório 41 

para ser efetivamente aprovado na última reunião do ano. Foi realizado o compartilhamento de 42 

tela do Relatório Anual de 2020. Breve leitura do sumário, síntese dos itens e elucidação de 43 

que não é possível o envio do relatório para aprovação efetiva dos participantes sem que haja 44 

a finalização e confirmação de que ele apresente todos os documentos citados.   2. 45 

Apresentação e aprovação do Plano de Ação 2021 - Explanação sobre o atraso para tratar da 46 

pauta em questão devido à reestruturação interna da Adasa, na busca de um novo formato, 47 

assim como na pauta anterior. Exposição da planilha do Plano de Ação 2021, baseada no Plano 48 

de Ação de 2020 com algumas alterações. Dificuldades no fechamento no eixo temático 1. 49 

Funcionamento do Comitê de Bacia quanto ao fato do Plano de Ação ter que estar atrelado ao 50 

que foi prometido/será respondido no Procomitês, e esse documento ainda não existe, no 51 

momento é necessário o esclarecimento de algumas dúvidas com a Adasa. Ainda no item 52 

temático 1, o primeiro subitem que diz sobre a realização de duas Reuniões Ordinárias em 2021 53 

(23° e 24°) que tem previsão de ser cumprida, e o segundo subitem, Execução do Programa de 54 

Fortalecimento dos Comitês de Bacia - PROCOMITÊS, que é uma questão que tem que ser 55 

respondida juntamente com a Adasa, principais questões a serem discutidas: as dificuldades e 56 

burocracias para o uso dos recursos dos Procomitês, com o objetivo de fazer o máximo possível 57 

para atender tudo o que tem para atender no ano e relatar isso para que o DF não perca os 58 

recursos deste ano. Ainda há dúvidas sobre conseguir fazer o relatório em questão deste ano 59 

para ser aprovado no CRH/DF. Com a palavra Devanir Garcia dos Santos com o esclarecimento 60 
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de que o Procomitês já existe há algum tempo e que os 300 mil disponíveis do ano passado 61 

passaram para esse ano pois não houve gastos, e que sabem que o modelo não permite utilizar 62 

os recursos, e que devem achar uma forma de aplicar esses recursos tão importantes e a forma 63 

que estão achando é a forma que está sendo proposta agora: contratação de um escritório 64 

técnico onde colocariam os recursos que seriam suficientes para atender os pontos discutidos 65 

com os presidentes dos três comitês (no ponto de vista administrativo), já foi criado um DIP 66 

dentro da Adasa para a diretoria autorizar a licitação. A previsão é de que em um espaço de 67 

dois anos vão ser usados em torno de 750 mil reais, dos quais 450 mil temos dentro do 68 

Procomitês que serão empenhados no final deste ano, então de qualquer forma não serão 69 

comprometidos. Houve uma conversa com a ANA a qual vê com bons olhos a questão de ter 70 

essa estrutura de apoio aos comitês, estamos replicando o modelo que a ANA faz com os 71 

comitês que não têm cobrança. Com isso é possível o atendimento de uma série de coisas, por 72 

exemplo: a contratação desta equipe apoiará a Execução do Programa de Fortalecimento. 73 

Quanto ao subitem de Aprovar e Implementar o Plano de Capacitação do eixo temático 2, a 74 

Adasa tem um plano de capacitação que é executado com recursos do Probacias, a ideia não é 75 

usar os recursos do Procomitês, e o Comitê faria toda a sua agenda de capacitação (o que ele 76 

precisa, quais são os treinamentos que ele gostaria) e isso seria inserido no programa de 77 

capacitação da Adasa e assim daria uma margem para termos mais dinheiro. Ainda no eixo 78 

temático 2, é esclarecido que a Realização de dois Seminários em conjunto com os outros CBHs 79 

do DF será possível, porém quando houver a contratação da empresa a qual receberá os recursos 80 

para a realização dos encontros e questões todas. Explanação sobre o subitem a seguir, a 81 

questão do EICOB não caberá à empresa, ela poderá até dar suporte, ajudar na preparação de 82 

materiais, mas o custeio da ação continuará acontecendo como antigamente, onde há a 83 

solicitação para a Adasa e dentro do seu planejamento normal ela vai dar o suporte necessário 84 

para o atendimento, por enquanto os custos de capacitação e de viagem não podem ser 85 

desvinculados à Adasa, pois os recursos do Procomitês não são suficientes para estes custeios. 86 

Assim, quando for lançado o edital, seria feito uma reformulação desse planejamento, 87 

passaríamos todos os itens do Plano de Ação, com exceção dos custos de viagens e capacitação, 88 

para dentro do recurso do Procomitês que será usado para a contratação da empresa, desse 89 

modo a empresa teria recursos suficientes para a contratação de pessoal, compra de 90 
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equipamentos, aluguel de um espaço físico, custos do site, fazer comunicações etc. Exposição 91 

de que já há uma equipe trabalhando e elaborando os documentos necessários para a licitação 92 

e expectativa de resolução em curto prazo. De volta com a palavra o presidente Ricardo Minoti 93 

esclarecendo ao Devanir que a preocupação não é a perda dos recursos já conquistados, mas a 94 

perda do que não respondermos neste ano, referente a 2020. A outra principal preocupação a 95 

ser tratada agora é responder o que tem que ser respondido neste ano para não perder o recurso 96 

que vai chegar no ano que vem, por isso a estratégia é fazer a aprovação do Plano de Ação 97 

mesmo que seja no fim do ano para que a gente atenda o que foi solicitado pelo Procomitês, 98 

para que o comitê receba o recurso integral no ano que vem. Exposição das ações e explicação 99 

de que parte delas já está sendo realizada e outra parte não será necessária a realização, e que, 100 

depois de feita uma análise, esse relatório será enviado aos participantes. Sugestão, por 101 

Mauricio Laxe, para que quando ocorrerem as reuniões, ter uma maior divulgação quanto ao 102 

acontecimento e aos desdobramentos delas, contando com o apoio da equipe de comunicação 103 

da Adasa junto aos órgãos de imprensa locais, para dar mais visibilidade e diálogo da realidade 104 

do comitê para com a sociedade. Devanir dos Santos expõe que há a boa vontade da Adasa 105 

para que isso aconteça, e que teria que ocorrer uma conversa com o responsável pela área de 106 

comunicação para conhecer os limites desta questão. Ricardo Minoti, agora com a palavra, 107 

volta à questão levantando a reflexão de que se todo o recurso do Procomitês será todo 108 

direcionado para sustentar a estrutura executiva, deixam de ter o recurso para algumas outras 109 

ações que também necessitariam (como projetos e ações técnicas que a secretaria executiva 110 

não contemplaria). E cita a questão da dificuldade da própria equipe executiva em gastar os 111 

recursos em pequenas ações, por toda burocracia envolvida. Sugestão para a Adasa dar uma 112 

ajuda nas demandas que foram feitas no GTPSA e no GTEA, para acontecer um apoio inclusive 113 

técnico. Explanação, quanto a colocação do Maurício, que à priori, a política/ideia atual é não 114 

ter ninguém da Adasa apoiando o comitê. Agora com a palavra Fábio Bakker (Caesb), 115 

reforçando a ideia de a Adasa deixar de exercer o papel de Secretaria Executiva do comitê, 116 

assim como a ANA fez em quase todos os comitês federais, delegando essas funções executivas 117 

para uma empresa/organização que fará as vezes de uma secretaria executiva, esse é um 118 

processo de emancipação de grande valor. Com a palavra Denise Agostinho sobre a questão de 119 

o GTEA estar trabalhando na definição de uma metodologia de uma jornada de oficinas 120 
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participativas para a construção do plano de educação ambiental e que, em sua visão, isso já é 121 

um processo de capacitação, questionando a possibilidade de inclusão desse processo no uso 122 

dos recursos do Procomitês. Devanir dos Santos esclarece, então, que tudo que tiver esse perfil 123 

de capacitação tem sim a possibilidade de ser atendido com os recursos do Procomitês, em 124 

harmonia com o CRH e a ANA. 3. Moção - BH Santa Maria - Com a palavra Maurício, que 125 

expõe na íntegra a Moção em questão e deixa claro que falta apenas a alteração do cabeçalho 126 

e prossegue a explicação com uma breve leitura das considerações iniciais da Moção. A moção 127 

em questão recomenda que: 1 - a Sema e o Ibram possam promover as necessárias avalições 128 

técnicas e estudos ambientais afins, no sentido que seja criado um Parque Linear no Ribeirão 129 

Santa Maria, desde suas nascentes até a divisa territorial com o Estado de Goiás, estabelecendo 130 

essa região como sendo um conector ambiental compondo um novo Corredor Ecológico do 131 

DF; 2 - a Sema, o Ibram e a Adasa venham a estabelecer as áreas verdes e rurais remanescentes 132 

dessa sub-bacia no DF como sendo uma ARIE - Área de Relevante Interesse Ecológico e a 133 

determinação da normativa das áreas de recarga dessa sub-bacia como sendo uma APM - Área 134 

de Proteção de Manancial; 3 - o MPDFT e o Comitê da Bacia dos Afluentes do Rio Paranaíba 135 

no DF possam  acompanhar a tramitação dos novos Projetos de Parcelamento de Solo Urbano 136 

que estão em avaliação no Órgãos Ambientais ou venham a ser propostos para as zonas urbanas 137 

localizadas nessa sub-bacia do DF e que o Governo do DF não modifique nem altere as zonas 138 

rurais em novas zonas urbanas do DF, no âmbito do processo de revisão do PDOT-DF; 4 - o 139 

Ibram, a Adasa e o ICMBio possam, com a devida precaução e prevenção, melhor avaliar de 140 

forma integrada e sinérgica os impactos ambientais e principalmente aos recursos hídricos, que 141 

esses novos empreendimentos urbanos ou rurais podem ocasionar cumulativamente, nessa sub-142 

bacia do ribeirão Santa Maria. Com a palavra Ricardo Minoti, que levanta a questão da 143 

problemática da bacia do Santa Maria a qual foi discutida em reuniões anteriores, e foi 144 

levantada a elaboração de duas Moções, essa tratada hoje é para o DF, a segunda Moção será 145 

elaborada para a próxima reunião e será encaminhada para o Comitê Federal para dar um apoio 146 

para o lado de Goiás na questão de que o Ribeirão que está enquadrado como Classe 2 147 

realmente atinja Classe 2 em breve. Renata sugere que no item 4, sejam citados, se conhecidos, 148 

quais são os novos empreendimentos, o que facilitaria na confecção da interface, e no 149 

licenciamento e encaminhamento no IBRAM. Ricardo informa que ainda não existe essa 150 
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informação já que se trata de empreendimentos futuros. Com consentimento do quórum 151 

presente, a Moção foi aprovada pela Plenária sem maiores alterações. 4. Indicação de 152 

representante Grupo de Consultas Adasa - Regulamentação do reúso de Água na 153 

Agricultura - Ricardo Minoti esclarece que o termo “reúso de Água”, nesse caso se refere ao 154 

reúso do efluente tratado. Foi pedido ao Devanir dos Santos para que levasse à Adasa 155 

novamente a questão de que no final do ano passado (2020), foi indicado, pela própria Adasa, 156 

que poderiam haver dois caminhos, mas considerando a questão do reuso de água como padrão 157 

de qualidade ambiental, o encaminhamento correto seria para o CNAM-DF, o que foi feito, 158 

porém houve, neste ano, o questionamento da Adasa sobre esse encaminhamento já que a 159 

própria tem gestão desta discussão, então a dúvida é: se é padrão de qualidade ambiental a 160 

Adasa não tem gestão, mas se não é padrão de qualidade ambiental, se esse padrão já foi 161 

estabelecido e é só uma discussão de saneamento ou de recursos hídricos a Adasa tem total 162 

regulação. Devanir dos Santos (Adasa) esclarece então que cabe ao CONAM-DF definir os 163 

padrões, mas cabe à Adasa fazer o planejamento do setor, organizar, ver os programas, os 164 

incentivos, e isso precisa do licenciamento para acontecer. Porém o que aconteceu foi que o 165 

CONAM-DF já mandou a correspondência para regulação do setor de reúso, a qual foi a fala 166 

da Adasa de que isso é de sua gestão. De volta com a palavra, Ricardo Minoti reforça a ideia 167 

de que esse reúso de efluente tratado pode ser uma alternativa para ajudar a resolver o problema 168 

de bacias como a do ribeirão Sobradinho. Há a explanação de que a Adasa propôs a criação 169 

desse grupo de consulta para dar continuidade à ideia de regulação, e há a necessidade de 170 

indicação de um membro do comitê para fazer parte deste grupo. Optou-se por adiar essa 171 

indicação por mais uma semana, pois surgiram questões como: é possível a indicação de 172 

alguém de fora do comitê? Além da possibilidade de consultar os membros que não estão 173 

presentes nessa reunião. III – INFORMES GERAIS – 1. Situação do sítio eletrônico do CBH 174 

Paranaíba - DF - Ricardo Minoti explica sobre o funcionamento do site dos CBHs, que havia 175 

sido reformulado em 2019, porém no começo desse ano, ele parou de funcionar, e como houve 176 

a saída da equipe que era responsável por essa parte, está havendo dificuldades na recuperação 177 

do site e dos dados que eram armazenados nele, como moções, atas etc. Foi feito o pedido para 178 

a Adasa fornecer esse apoio quanto ao site enquanto não há a contratação da empresa, já que 179 

está no regimento. Devanir dos Santos esclarece que o site foi feito com bases a qual não se 180 
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têm o conhecimento no momento pois foram se perdendo ao longo do tempo, o STI da Adasa 181 

tentou recuperar esses dados, porém sem as fontes e sem a lógica do que foi feito, não é possível 182 

dar continuidade. Uma alternativa seria a reconstrução do site para que haja todo o 183 

conhecimento prévio dos dados para que não haja mais problemas quanto a isso. 2. 184 

Comunicação Procuradoria Geral do Distrito Federal - Foi feita uma demanda para a 185 

Procuradoria Geral do DF para perguntar quem deve responder juridicamente pelo Comitê de 186 

Bacias, que é um colegiado do Estado, ainda não se obteve respostas. 3. Ofício nº 1022/2021 187 

- 1ª PRODEMA/MPDFT e solicitação de prorrogação de prazo ao CRH – 188 

encaminhamentos da Resolução CRH Nº 7 de 20/11/2020 - Houve o questionamento, por 189 

parte da PRODEMA, sobre a questão da definição da Agência de Bacias, ao qual já foi enviada 190 

uma resposta colocando toda essa questão e transição desse ano. 4. Encaminhamentos ao 191 

CRH/DF, solicitação de prorrogação de prazo ao CRH/DF - encaminhamentos da 192 

Resolução CRH N° 7 de 20/11/2020 - O CRH também questionou o porquê não havia obtido 193 

respostas sobre a decisão da Agência de Bacia no prazo de 6 meses, que era até junho, houve 194 

então o pedido, por parte do comitê para o adiamento deste prazo para dezembro. 5. 195 

Organização do 4º EICOB – 2021 - Informe de que o evento está em discussão e de que há a 196 

ideia de acontecer de forma híbrida (parte da manhã virtual e a parte da tarde presencial), a 197 

participação dos CBHs nesse evento tem como objetivo integralizar a comunidade. 6. GT - 198 

Educação Ambiental - Denise Agustinho, que faria o informe, não está mais presente na 199 

reunião. Ricardo Minoti faz o breve comentário de que o GT de educação ambiental está em 200 

discussão, em questões do plano de educação ambiental, que é uma das atividades que está 201 

proposta no Plano de Bacias. Exposição da ideia de unir o programa Produtor de água ao Plano 202 

de Bacias. 7. GT - Pagamento por Serviços Ambientais - Devanir dos Santos (Adasa) expõe 203 

que foi aprovado, pela diretoria da Adasa, a comissão que vai fazer o acompanhamento do 204 

serviço de pagamento por Serviços Ambientais e foi aprovada a participação dos Comitês 205 

nessas comissões. Lauro Correia informa que aconteceram reuniões com a comunidade de 206 

Brazlândia e a EMATER, porém não chegaram a discutir esse ponto. E que o objetivo do DCA 207 

é propor algo diferente em relação ao que já vem ocorrendo, já existem algumas ideias que 208 

serão postas no papel posteriormente e que já há a intenção de marcar uma nova reunião. Para 209 

complementar, Priscilla Silva (Emater) diz que na última reunião perceberam que essa 210 



 

COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES DO RIO PARANAÍBA NO 

DISTRITO FEDERAL - CBH PARANAÍBA-DF 

ATA DA 23ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 Ata aprovada na 27ª Reunião Ordinária, em 04/11/2021 
 Página 8   

valoração é bem mais complexa do que os componentes do GT conseguiriam chegar, já foi 211 

montado um relatório preliminar onde tinham a necessidade da contribuição de algum 212 

consultor/estudo justamente por essa complexidade demandada. Ricardo Minoti faz o breve 213 

comentário de que o valor para o pagamento de Serviços Ambientais seria maior na região do 214 

Descoberto em função da questão estratégica dessa região para o DF em termos de 215 

disponibilidade hídrica, então não se pode correr o risco de ter toda essa bacia ocupada por 216 

áreas urbanas ou agrícolas, por exemplo e que é difícil chegar em um ponto ótimo em todas as 217 

bacias do DF, porém é uma das missões dos GT. 8 - GT Ribeirão Sobradinho - Com a palavra 218 

Claudio Odilon, com a explanação de que houve uma vistoria na segunda etapa do Ribeirão 219 

Sobradinho e foi detectado que há um local com condições ruins, tanto na voçoroca quanto em 220 

outro ponto onde há a deposição de entulho e o assoreamento do ribeirão. Paralelamente, na 221 

última visita que aconteceu, ficou combinado pelo representante do IBRAM a execução e 222 

encaminhamento de um processo para os órgãos que devem contribuir para mitigar esse 223 

processo do Ribeirão Sobradinho, porém houve a substituição desse representante dentro do 224 

comitê e agora será necessária a retomada desse processo coma discussão com os novos 225 

membros representantes. Também é exposta a necessidade da continuidade do processo que já 226 

está no IBRAM, para ser encaminhado aos órgãos que têm os passivos ambientais dentro da 227 

Bacia em questão, que está em situações críticas. Renata, do IBRAM se voluntaria para 228 

participar do GT do Ribeirão Sobradinho e se mostra disposta a ajudar a dar continuidade no 229 

processo citado anteriormente. 9. Outros - Com a palavra Maurício Laxe, com o informe sobre 230 

o Rio+30, em 2022, onde ocorrerá uma grande mobilização mundial que deve culminar em um 231 

conjunto de eventos, desde eventos sobre cidades sustentáveis, questões relacionadas a recursos 232 

hídricos, também haverá a cúpula dos povos, e o levantamento da possibilidade desse tema ser 233 

uma pauta da próxima reunião e um encontro com representantes de todos os CBHs para haver 234 

uma discussão sobre assuntos em comum e a integração dos comitês e haver a nivelação das 235 

ideias sobre a Rio+30. O Presidente Ricardo informa que ocorrerá a última reunião do ano dali 236 

4 semanas e reforça a importância desta pois tratará de várias questões para fechar o ano e 237 

atender tudo que estava previsto nos Comitês de Bacias. O Presidente Ricardo Minoti agradece 238 

a presença de todos e declara encerrada a reunião. 239 

 240 
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